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— Год завершили с хоро-
шими показателями. Ключе-
вой — объем СМР собствен-
ными силами в действующих 
ценах — составил порядка 
111% по отношению к 2016-
му. Была загрузка, значит, 
можно говорить о произво-
дительности труда, опере-
жающей уровень заработной 
платы; о рентабельности и 
получении чистой прибыли. 
Организациями объединения 
введено в эксплуатацию 362 
тыс. кв. м жилья, в том числе 
в Минске 302 тыс. кв. м; одна 
школа, три детских сада, пять 
объектов здравоохранения.

Буквально накануне Но-
вого года новый корпус 
Минского онкологического 
диспансера посетил Пре-

зидент нашей страны. Глава 
государства высоко оценил 
профессионализм врачей и 
строителей, благодаря ко-
торым граждане Беларуси и 
пациенты из-за рубежа по-
лучили возможность лече-
ния и диагностики в одном 
из крупнейших в Европе от-
делений ядерной медицины.

— Что было прогнози-
руемо, а что выстрелило 
неожиданно? Какие орга-
низации смогли сориен-
тироваться в нынешних 
условиях и продемон-
стрировать нестандарт-
ные подходы и решения?

— Еще несколько лет на-
зад порядка 20% объемов 
мы отдавали сторонним 
специализированным орга-

низациям, причем это были 
дорогостоящие, выгодные 
работы: электромонтажные, 
сантехнические, слаботоч-
ные и т.д. Сейчас таковых 
уходит на сторону чуть более 
5%. Практически все наши 
организации расширили 
сферы деятельности, полу-
чили соответствующие атте-
статы. Первый, четвертый, 
тридцать пятый тресты соз-
дали специализированные 
управления, которые успеш-
но развиваются, в два-три 
раза увеличив численность. 
Так, СУ-711 ОАО «Стройтрест 
№ 7» насчитывает порядка 
600 специалистов, которые 
осуществляют проектиро-
вание, монтаж и наладку ох-
ранно-пожарной сигнализа-

ции, а также слаботочные и 
электромонтажные работы, 
причем более 40% объемов 
приходится на регионы.

Два новых подразделения 
созданы в УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ»: электромон-
тажное и геодезическо-
маркшейдерское. Несмотря 
на явную специфику работ, 
метростроители нацелены 
выполнять как можно боль-
шие объемы собственными 
силами, став самодостаточ-
ной организацией, и это у них 
получается. «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ» за последние два 
года существенно укрепил 
свои позиции, сделав се-
рьезный рывок в техническом 
и технологическом плане.

и!и!!
Стр. 3 на BIM-технологиина BIM-технологии

В настоящее время в Минске и в регионах про-
ходит регистрация кандидатов в депутаты, ко-

торая завершится 18 января.
Как рассказала на пресс-конференции председа-

тель Центральной комиссии по  выборам и проведе-
нию республиканских референдумов Лидия Ермо-
шина, для проведения выборов в местные Советы 
28-го созыва в стране образовано 5 869 избиратель-
ных участков, из них 200 – в санаториях и больницах 
и 17 – в воинских частях.

Кандидатами в депутаты выдвинуто 22 719 чело-
век, что на 65 меньше, чем на предыдущих выбо-
рах: путем сбора подписей – 68,62% кандидатов, 
трудовыми коллективами – 27,26%, политически-
ми партиями – 4,12%. Больше всего кандидатов от 
Коммунистической партии Беларуси – 333 человека, 
для сравнения, от партии БНФ – 15 человек. В этой 
политической кампании изъявили желание участво-
вать 11 030 женщин. Среди кандидатов в депутаты 
657 пенсионеров и 198 временно не работающих. 
Традиционно наибольшее количество выдвиженцев 
(30% от общего числа) составляют представители 
сфер образования, культуры, науки и здравоохране-
ния, 20% – работники промышленности, транспорта 
и связи, 11% – сотрудники госорганов.
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В Минске документы на регистрацию подали в том 
числе 2 директора кинотеатров («Салют» и «Парти-
зан»), 2 помощника депутатов Палаты представи-
телей Национального собрания, 2 адвоката, 4 сту-
дента вузов, гендиректор Национального аэропорта 
«Минск», директора универмага «Беларусь» и Музы-
кального театра.

Если в регионах есть безальтернативные округа, 
где выдвигается по одному кандидату на депутат-
ский мандат, то в городе Минске конкуренция доста-
точно высокая – 6 человек на избирательный округ, 
каждый седьмой претендент в возрасте до 30 лет. 
Самый большой конкурс – в Каменногорском изби-
рательном округе № 35 (Фрунзенский район), здесь 
на одно место претендуют 10 человек.

Напомним, что после регистрации стартует пред-
выборная агитация, которая завершится 17 февра-
ля. Кандидаты в депутаты смогут выступать в СМИ, 
проводить митинги и пикеты, знакомить избирате-
лей со своими программами.

Наш корр.

Выборы в местные Советы депу-
татов 28 созыва пройдут в Беларуси 
18 февраля текущего года. Прого-
лосовать досрочно можно будет с 
13 по 17 февраля.

«Минскстрой» «Минскстрой» 



«На стройках МИНСКА»2

Организации «Минск-
строя» в состоянии уком-
плектовать объекты дере-
вянной, пластиковой сто-
ляркой и алюминиевыми 
конструкциями. Участки по 
производству светоотража-
ющих конструкций имеют 
практически все генподряд-
ные тресты.

— Чему нас научил 
2017-й: что получилось, 
а чего впредь желатель-
но не повторять?

— Продолжу начатую 
тему. Следует идти от эле-
ментарного к уникальному: 
просто окна производят 
многие, сложные витраж-
ные системы — единицы. 
Надо научиться их делать 
и нам. Тогда мы смогли бы 
смонтировать панорамное 
остекление центральной 
35-этажной части жилого 
комплекса «Лазурит», вы-
полнить 17-метровые витра-
жи на Центре олимпийской 
подготовки по художествен-
ной гимнастике, здании 
Верховного Суда… Объек-
тов подобных будет немало, 
направление для деятельно-
сти весьма перспективное.

Успешно прошел период 
становления цеха по произ-
водству большепролетных ме-
таллоконструкций ОАО «Мин-
скжелезобетон». Надо идти 
дальше: переходить на произ-
водство сложных металлокон-
струкций, которые использо-
вались на стадионе «Динамо» 
и других объектах.

— Назовите, пожалуй-
ста, ключевые направ-
ления и объекты этого 
года, дайте характери-
стику ситуации на них.

— В портфеле заказов ГПО 
«Минскстрой» на 2018-й 158 
объектов строительства и 
реконструкции, как перехо-
дящих, так и новых. Предпо-
лагаемый ввод жилья соста-
вит 310 тыс. кв. м.
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ектам, задействованным в 
рамках проведения в Бела-
руси II Европейских игр.

В трехсменном режиме ве-
дется реконструкция стадиона 
«Динамо», здесь задействова-
но более тысячи специалистов. 
Ввод в мае 2018 года. Продол-
жается монтаж конструкций 
кровли — всего будет установ-
лено металлоконструкций об-
щим весом 5 300 т. Кровля ста-
диона выполнена из алюми-
ниевых панелей, монтируется 
фрагментами в трех плоско-
стях, которые непосредствен-
но на стройплощадке изготав-
ливаются и устанавливаются.

Завершены строительные 
работы на трибунах, ведет-
ся отделка подтрибунных 
пространств. Чтобы пред-
ставить весь объем работ, 
приведу пример: площадь 
подтрибунного простран-
ства только западной три-
буны порядка 43 190 кв. 
метров — это эквивалентно 
общей площади пяти мапи-
довских домов-столбиков.

Процентов на 75 выпол-
нено благоустройство. Мон-
тируются 120-тонные мач-
ты освещения высотой 68 
метров. Если бы не опоры, 
требующие при установке 
участия тяжелой техники, 
процент выполнения по бла-
гоустройству был бы выше.

С приходом тепла начнет-
ся обустройство спортив-
ного ядра: поля с подогре-
вом и беговых дорожек со 
специальным покрытием.

Установлены конкретные 
сроки по вводу в эксплуа-
тацию Центра олимпийской 
подготовки по художествен-
ной гимнастике: через не-
полных два месяца — к 8 
Марта — белорусские гра-
ции будут принимать в по-
дарок долгожданный специ-
ализированный комплекс с 

девятью коврами, помеще-
ниями для хореографии и 
аэробики, тренажерным за-
лом, бассейном, кафе-сто-
ловой и гостиницей.

Отделочные работы вну-
три здания в январе бу-
дут завершены, начнется 
установка оборудования. 
Снаружи по фасаду идет 
монтаж анодированных и 
перфорированных панелей, 
имитирующих переплете-
ние гимнастических лент. 
Это очень сложная работа, 
требующая большой инже-
нерной подготовки, неверо-
ятной точности, професси-
онализма: в пространстве 
необходимо идеально со-
единить тысячи узлов.

Строители четвертого тре-
ста возобновили работы на 
восьмом общежитии Студен-
ческой деревни. На эти цели 
выделено порядка 35 млн 
евро. Объект был несколь-
ко лет заморожен на уровне 
16 этажа (всех 25). Плани-
руется, что аспирантское 
общежитие будет введено в 
начале 2019 года с полной 
отделкой, мебелью, бытовой 
техникой  и в дни II Европей-
ских игр использоваться в 
качестве гостиницы  для раз-
мещения гостей.

— На помощь строите-
лям ГПО «Минскстрой» 
приходят современные 
технологии, и вот уже 
сразу несколько объектов 
проектируются и строят-
ся с использованием BIM-
технологий.

— Да, это помогает избежать 
ошибок, снизить затраты, оп-
тимизировать сроки. В идеале 
необходим повсеместный пе-
реход на систему управления 
проектами, которая включает 
проектирование с использо-
ванием BIM-технологий, — 
это мировая практика.

(Окончание. 
Начало на стр. 1)

1. Без каких программных приложе-
ний Вы ощущаете себя как без рук?

— Как у всех: интернет-банкинг, Viber, 
электронная почта, навигатор, виртуальный 
диск (облако) для хранения информации…

2. Профессиональные темы, на-
правления деятельности, которые на 
сегодня занимают Вас как инженера-
строителя.

— Высотное строительство: жилая за-
стройка в диапазоне от 75 до 100 метров и 
общественные здания от 50 до 200 метров. 
Это специфическое направление, где не 
так много опытных игроков, поскольку есть 
сложности с устройством оснований, фун-
даментов, лифтов и сетей, нужно эксперт-
ное и научно-техническое сопровождение.

3. Что хотелось бы освоить, чему на-
учиться?

— Хотелось бы, чтобы система управле-
ния проектами реально заработала и дала 
бы свои результаты. Руководитель не обя-
зан мотаться по объектам для понимания 
сегодняшней ситуации — всю информацию 
в режиме реального времени он должен 
получать на компьютере. А дальше: уви-
дел, проанализировал, принял решение.

4. Кто для Вас являлся ориентиром в 
профессии?

— Анатолий Игнатьевич Шевченко. Он был 
главным инженером стройтреста № 7 в пе-
риод, когда я пришел на работу мастером.

5. Девиз, слоган, мысль или изре-
чение, которое наиболее точно иллю-
стрирует Вашу жизненную позицию.

— Мне близка позиция Сократа: кто хочет 
— ищет способ, кто не хочет — причину.

Пять вопросов о личном:

Перемены начинаем с 
себя. Для службы заказ-
чика ГПО «Минскстрой» в 
ближайшее время будет 

составлять универсальный 
график реализации любо-
го проекта (либо портфе-
ля проектов) от задумки до 

тами — необходимое условие 
большинства предложений, 
поступающих к нам из-за ру-
бежа. Инвесторы хотят быть 
уверены, что белорусские 
строители обладают необхо-
димым потенциалом (кадро-
вым, техническим, произ-
водственным) для успешной 
реализации сложных, доро-
гостоящих проектов.

— ГПО «Минскстрой» — 
это не только возведение 
объектов сегодня, но и пер-
спективы строительной от-
расли столицы завтра.

— Еще немного и пло-
щадок в столице просто 
не останется, снижаются и 
размеры бюджетного фи-
нансирования. Выход один 
— переориентироваться на 
зарубежные рынки. Поэто-
му очень важно вернуться к 
теме создания консорциума 
на базе ГПО «Минскстрой» 
с целью общей борьбы за 
получение крупных между-
народных заказов и их со-
вместную реализацию.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

Это сегодня она сидит за 
компьютером, составляет 
графики производства работ, 
а 30 лет назад Светлана на-
чинала работу в стройтресте 
№ 4 каменщиком на стройке. 
Генподрядные управления 
треста, который специализи-
ровался на возведении объ-
ектов из кирпича, славились 
высококвалифицированны-
ми каменщиками. А ГПТУ-52 
даже целые женские группы выпускало по этой 
специальности. Светлана Шерая была в их числе.

Девушка не прошла в БПИ на стройфак по 
конкурсу – баллов не хватило. Тогда-то мастер 
ГПТУ-52 и посоветовала Светлане пойти учиться 
к ним, чтобы не потерять год. Так в руках у нее 
оказалась рабочая профессия, которая в жизни 
не раз пригодилась. Днем девушка трудилась на 
стройке, а вечером училась в политехническом 
институте на инженера. Потом была работа в ко-
митете комсомола, а после перестройки, когда 
комсомол канул в Лету,  она попала в группу ППР. 
«С тех пор вот и занимаюсь в тресте проектами 
производства работ», – говорит Светлана Ше-
рая. В свободное от работы время любит читать, 
в том числе и нашу газету, ходит в театры, кино, 
встречает гостей на любимой даче, которую по-
строила своими руками, – и баню, и беседку, и 
даже качели. А печь с камином так умело сложи-
ла, что любой профессионал-печник позавиду-
ет. Хотя и говорит Светлана, что дача у нее для 
души и отдыха, но сколько же труда пришлось 
вложить, чтобы этот комфортный отдых там соз-
дать. Друзья подтвердят – у нее все получилось!

Разумеется, самое 
пристальное внима-
ние — к спортивным 
площадкам и объ-

приобретено программное 
обеспечение и оборудованы 
пять рабочих мест пользова-
телей для внедрения систе-
мы управления проектами. 
Имея на руках необходимые 
инструменты, мы сможем 

ввода объекта (объ-
ектов) в эксплуата-
цию. При необходи-
мости каждая пози-
ция графика может 
детализироваться и 
предоставлять пол-
ную информацию о 
сроках выполнения 
работ, материальных 
и людских ресурсах. 
Естественно, график 
будет требовать каж-
додневной актуали-
зации и внимания, 
привлечения специ-
алистов и обучения 
персонала, в то же 
время постоянное об-
новление и сбор ин-

формации будут дисципли-
нировать службу заказчика, 
проектную и генподрядную 
организации.

К слову, наличие реально 
действующей, качественной  
системы управления проек-

Из 52-х, а именно столько лет Болеслав Жер-
ко трудится в первом тресте, более сорока он 
возглавляет бригаду каменщиков. Уже смени-
лось несколько составов, а бригадир остается 
неизменным — с таких когда-то писали суровых 
строителей, типичных представителей своей 
профессии: немногословных, авторитетных, ув-
леченных своей работой.

Бригада Жерко на протяжении десятилетий не 
только кует крепкие кадры для СУ-94, но и явля-

КузницаКузница кадров кадров

ется последней инстанцией в деле перевоспитания несознательных 
членов коллектива. Сюда с легкой руки бывшего начальника управле-
ния Александра Лапы направлялись нарушители трудовой дисципли-
ны. И, надо признать, Болеслав Болеславович находил подходы к каж-
дому. «Чаще всего человека надо было просто выслушать», — делится 
педагогическими наработками бригадир Жерко.

Каменщиком молодой человек стал с подачи родного дяди и с бла-
гословения отца — оба брата были строителями, восстанавливали 
Минск после войны. На стройке Болеслав встретил свою судьбу, сим-
патичную девушку-штукатура, лихо орудовавшую теркой. Вместе вы-
растили детей, дождались внуков.

Газету «На стройках Минска» бригадир получает в качестве бонуса от род-
ного управления и читает практические с момента выхода первого номера.

Мастер Мастер огненного шваогненного шва

Все – Все – своими рукамисвоими руками

В детстве Николай Дмитриенко 
ни на шаг не отходил от отца, лю-
бил технику и на колхозном мех-
дворе всегда помогал с ремон-
том. «Хотел быть трактористом, 
как отец, но стал «доктором» для 
машин», – улыбается Николай. 
Из Мозырского училища парень 
вышел интегрированным специ-
алистом – каменщик-монтажник-
электросварщик железобетонных 
конструкций. Но для професси-

ональной стези 
выбрал сварку, по-
тому что здесь он 
чувствовал себя 
как рыба в воде.

Быстро отшли-
фовал мастерство 
на практике, полу-
чил пятый разряд. 
Сегодня он уже 
мастер огненного шва. Любит 
свою работу и делает ее каче-

ственно. Квалифицирован-
ного специалиста ценят в 
цехе № 1 Минского домо-
строительного комбината.

Николай Дмитриенко при-
знается, что когда впервые 
пришел на МДК, был впечатлен 
интенсивностью работы до-
мостроителей: блок-комнаты 
сходили с конвейера одна за 
другой. Заводчане старались 

не подводить монтажников на 
стройке. Теперь Николай с кол-

легами занят на сварке железо-
бетонных изделий для КУБа – из 
этих конструкций в Минске будет 
построен новый жилой дом.

…Первый номер «На стройках 
Минска» в 2018 году в семье Дми-
триенко будут ждать особенно. 
Жена Татьяна и дочь Машенька 
гордятся мужем и папой и рады, 
что о нем рассказала многотираж-
ка. Номер оставят для истории, не 
каждый ведь день о родном чело-
веке можно прочитать в газете.

Подписка-2018Подписка-2018
Позади подписная кампания на газету «На стройках 

Минска», по результатам которой мы готовы сооб-
щить имена победителей, на чьи доставочные карточ-
ки выпали призовые номера.

Пятисотая карточка пришлась на электросварщика руч-
ной сварки ОАО «Минский домостроительный комбинат» Ни-
колая Дмитриенко. С газетой Николай Валерьянович знаком 
всего три года — с момента прихода на работу в МДК. Весть 
о том, что станет героем заметки, воспринял с юмором.

Болеслав Жерко, бригадир каменщиков СУ-94 ОАО «Строй-
трест № 1» и обладатель доставочной карточки № 1000 
приезду журналиста обрадовался и разделил внимание 
к собственной персоне с товарищами по бригаде: было 
сделано совместное фото на память. Болеслав Болес-
лавович признался, что до сих пор никогда ничего не вы-
игрывал, и поблагодарил за сувениры.

Обладателем 4000-й карточки стала читательница 
со стажем – ведущий инженер ПТО ОАО «Стройтрест 
№ 4» Светлана Шерая. Более 30 лет работает она в 
тресте, столько же выписывает и нашу газету.
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Конкурс профессионального мастерстваКонкурс профессионального мастерства

Ювелирная работаЮвелирная работа
в МАПИДе соревновались плотникив МАПИДе соревновались плотники

Внутренние конкурсы про-
фессионального мастерства 
по рабочим специальностям 
в МАПИДе проводятся регу-
лярно. Коллектив большой, 
поэтому соревноваться есть 
с кем. Свои профессиональ-
ные навыки и знания ранее 
демонстрировали свар-
щики, маляры, штукатуры, 
каменщики. Такие конкур-
сы – это хорошая возмож-
ность проверить свое ма-
стерство, прочувствовать 
соревновательный дух, по-
делиться опытом.

Соревнования плотников, 
инициированные Советом 
по работе с молодежью, 
проходили на строительном 
объекте «Жилой дом № 3 по 
генплану на ул.Шаранговича 
в микрорайоне Сухарево». 
Своих участников прислали 
на конкурс три отделочных 
управления МАПИДа – по 
два звена от каждого (всего 
12 человек). В основном это 
молодые, перспективные ре-
бята, с опытом работы и вы-
сокими квалификационными 
разрядами – не ниже четвер-
того, самые достойные.

На практическом этапе 
конкурсанты выполняли 

монтаж межкомнатной две-
ри, остекление лоджии, за-
шивку гипсокартоном  ком-
муникаций в санузле и уста-
новку там двери. Экзамен по 
теории проводился в форме 
теста: участники отвечали 
на 30 вопросов, касающих-
ся технологии производства 
работ, материаловедения, 
нормативной документации, 
в том числе по охране труда.

Жюри строго следило за 
соблюдением технологии, 
качественным и безопасным 
выполнением работ, раци-
ональной организацией ра-
бочего места. Приветство-
валось применение нового 
оборудования, инноваци-

онных средств измерений. 
Штрафные баллы снимались 
за нарушения требований 
технологической карты, не-
качественную работу, несо-
блюдение норм охраны тру-
да, плохую уборку рабочего 
места, некомплект рабочих 
инструментов и пр.

Участники соревнований 
показали высокий темп ра-
боты. И, надо признать, не в 
ущерб качеству, потому что 
придирчивое жюри, которое 
возглавлял начальник отде-
ла контроля качества строи-
тельных работ МАПИДа Алек-
сандр Болбас, скрупулезно 
вымеряло до миллиметра, 
фиксировало даже мини-

мальные отклонения уста-
новленных дверных и балкон-
ных блоков как по вертикали, 
так и по горизонтали.

«На практическом эта-
пе конкурса борьба была 
очень упорной. За исклю-
чением одного звена все 
остальные показали доста-
точно высокие результаты 
– от 61 до 65 баллов из 70 
возможных, – прокоммен-
тировал итоги конкурса 
Александр Болбас. – Ре-
бята проявили умение, про-
фессионализм и настойчи-
вость, работы выполнялись 
максимально качественно и 
с соблюдением технологии».

Наибольшее количество 

звено №2 тоже из СУ-203 
(Ингус Пасторс и Валентин 
Кирдеев). Вместе с тем, 
жюри указало на общие 
недоработки звеньев – за-
полнение зазоров монтаж-
ной пеной в соответствии 
с требованиями выполнило 
только звено № 6 из СУ-
204 (Александр Дубовский 
и Владимир Кирпич). Что 
касается теоретического 
этапа, то тестовый экзамен 
лучше всех сдал плотник 
СУ-203 Ингус Пасторс – у 
него 29 баллов из 30.

Главный технолог ОАО «МА-
ПИД» Виктор Кавецкий при-
знался, что ему было прият-
но наблюдать, как профес-
сионально и качественно 
трудились конкурсанты. 
Он пожелал ребятам так 
же хорошо выполнять и 
свою ежедневную работу.

Прямо на объекте жюри 
подвело итоги конкурса и 
наградило победителей и 
участников. Заместитель 

генерального директора 
ОАО «МАПИД» Сергей Ма-
лашук поблагодарил ребят 
за участие и высокий про-
фессионализм, вручив по-
четные дипломы победите-
лям и дипломы участникам. 
Награды  подкреплены так-
же денежными премиями. 
За первое место победи-
тели получили по 400 руб., 
за второе – по 300 руб., 
третье место – по 200 руб., 
остальные участники – по 
50 руб. Итоги соревнова-
ний будут рассмотрены 
на совещании с участием 
главных инженеров управ-
лений, проанализированы 
ошибки и отмечены успехи.

Для истории конкурсан-
ты сфотографировались у 
подъезда дома, в строи-
тельстве которого теперь 
есть и их профессиональ-
ный вклад.

Нина ЦЫКУНОВА,
фото автора

Детское счастьеДетское счастье во взрослых руках во взрослых руках

ном учреждении было особенно вол-
нительным. Поздравить ребят с Но-
вым годом приехали шефы – пред-
ставители ГПО «Минскстрой». И не с 
пустыми руками, а с подарками. Осо-
бое внимание тем детям, чьи семьи 
оказались в сложной жизненной си-
туации. Новый год ведь волшебный 
праздник, когда сбываются мечты.

Немногословный Ромка, улыбчивая 
Милана и кроха Ева, как и все дети, 
тоже верили в чудеса и в то, что Дед 
Мороз их желания обязательно ис-

Когда с улыбки Когда с улыбки день начинается…день начинается…

было счастливее детей на свете.
Заведующая детским садом Ла-

риса Герасимова призналась, что 
благотворительная акция «Наши 
дети», в которой приняло участие 
объединение «Минскстрой», про-
водится у них впервые. Да и шефа-
ми у детсада минскстроевцы стали 
лишь в 2017 году. Теперь же друже-
ские связи будут только крепнуть, и 
любой помощи здесь всегда рады.

Нина ЦЫКУНОВА,
фото автора

Веселые снежинки на окнах, яр-
кие гирлянды у входа и сверкающая 
огнями красавица ёлка в зале. Дет-
ский сад № 372 Ленинского района 
города Минска встречал новогод-
ние и рождественские праздники 
как всегда нарядным и красивым.

…Предновогоднее утро в дошколь-

полнит. На этот раз в роли добрых вол-
шебников выступили минскстроевцы. 
Заместитель генерального директора 
Олег Швец и начальник управления 
кадровой политики и идеологической 
работы Наталья Белковская вручили 
малышам подарочные новогодние 
наборы. И в этот момент, наверное, не 

Шефы приехали!

Они с трудом ходят,  говорят, не все понимают, но с ходу безошибочно определяют 
доброе отношение — по глазам, жестам, улыбке. Их искренности, открытости и муже-
ству впору поучиться нам, взрослым. И как же это замечательно, что особенные дети 
в нашем обществе не обделены заботой, что они защищены и окружены вниманием.

В канун новогодних и рождественских праздников в гости к ребятам вспомогатель-
ной школы-интерната № 10 традиционно заглянули строители. Пакеты с символи-
кой ГПО «Минскстрой» уютно устроились под новогодней елкой, а плюшевые Зайцы, 
Мишки и Обезьянки расселись прямо на сцене.

Мы вместе пели, водили хороводы, звали Дедушку Мороза и Снегурочку и кричали 
«Елочка, гори!»

и вы поймете: то, что еще недавно 
казалось проблемой, мгновенно 
станет мелочью. Настоящая беда, 
когда болеют близкие, беда вдвой-
не, когда страдают дети.

Многие вещи нам не изменить, но 
подарить детям праздник и надежду 
— в наших силах. И кажется вся мощь 
Вселенной сейчас нам в помощь в 
эти волшебные январские дни.

Спешите делать добро!

Наталья ХАЦКЕВИЧ,
фото автора

Директор школы-интерната Вла-
димир Сексяев поблагодарил стро-
ителей за неравнодушие и под-
держку, но на самом деле — это мы 
в долгу у ребят, которые умеют дру-
жить, любить и радоваться, несмо-
тря ни на что.

Как справедливо заметил работ-
ник «Минскстроя» Алексей Адамич, 
если вас одолевают мрачные мыс-
ли, посетите школу-интернат для 
детей с особенностями развития, 

Победители конкурса профессионального мастерства Победители конкурса профессионального мастерства 
среди плотников ОАО «МАПИД»среди плотников ОАО «МАПИД»

1 место – Дмитрий Вергейчик и Роман Садовский (СУ-203).

2 место – Ингус Пасторс и Валентин Кирдеев (СУ-203).

3 место – Александр Дубовский и Владимир Кирпич (СУ-204).

Лучшие плотники МАПИДа 
Роман Садовский (слева) и Дмитрий Вергейчик (справа)

баллов – 65 полу-
чило на практиче-
ском этапе звено 
№ 4 из СУ-203 в 
составе Дмитрия 
Вергейчика и Ро-
мана Садовского, а 
быстрее всех спра-
вилось с заданием 
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и выражения: перестройка, гласность, рыночные от-
ношения, кооперативы, а также — челноки, валютчики, 
гуманитарка.

На протяжении года на страницах «НСМ» ведется 
дискуссия быть или не быть госприемке (строители, к 
слову, за нее, объясняя эффективностью прежних ме-
тодов работы). Печатаются материалы экономистов, 
политологов, жива «Литературная страничка»: звучат 
стихи и проза. Встречаются интересные интервью В. 
Адаменко с известными актерами и эстрадными ис-
полнителями. Под занавес 90-го публикуется разворот 
«Кто вы, сподарь Позняк?».

Журналисты с любопытством заглядывают в будущее: 
если каждый советский гражданин сможет свободно 
получить загранпаспорт, то он обязательно покинет 
страну или таки вернется, повидав свет?! В конце кон-
цов, приходят к разумному выводу, что нельзя достичь 
вершин демократии, не поменяв при этом экономики.

Навстречу юбилеюНавстречу юбилею

Листая пожелтевшие Листая пожелтевшие 
страницыстраницы
Листая Листая пожелтевшие пожелтевшие 
страницыстраницы

Дмитрий Семенкевич: Дмитрий Семенкевич: 

«Переход на ВIМ-«Переход на ВIМ-
и строительство и строительство 

Выступая перед участни-
ками семинара, заместитель 
министра архитектуры и 
строительства Дмитрий Се-
менкевич отметил, что идео-
логия информационного мо-
делирования в Республике 
Беларусь активно развива-
ется. Отдельные институты, 
такие как «Белгоспроект», 
«Белпромпроект», «Гомель-
проект», «Минскграждан-
проект», «Минскпроект», 
«Минскинжпроект», ряд 
частных строительных ком-
паний уже полностью переш-
ли на ВIМ-проектирование. 
Но информационное моде-
лирование, по его мнению, 
не должно ограничиваться 
рамками архитектурного 
проекта и конструирова-
нием инженерных систем. 
3Д-модель – это основа для 
подключения дополнитель-
ных модулей, которые помо-
гут автоматизировать весь 
процесс проектирования и 

строительства. «С помощью 
информационного модели-
рования мы уже можем орга-
низовать сам процесс стро-
ительства, строить сетевые 
графики производства СМР, 
отслеживать выполнение 
объема работ – все про-
цессы, связанные с произ-
водством, – сказал Дмитрий 
Семенкевич. – Отдельная 
тема – сметные расчеты. 
Совместная работа компа-
ний АВС-Н, «Фрагмент» и 
РНТЦ по ценообразованию 
в строительстве показала, 

что этот модуль тоже может 
тесно работать с информа-
ционной моделью здания». 
Заместитель министра на-
помнил, что концепция раз-
вития ВIМ-технологий в 
строительной  отрасли Бела-
руси была принята три года 
назад: министерство разра-
ботало стандарт, определи-
ло объекты, которые должны 
проектироваться только в 
ВIМ. «Обкатали» это в ин-
ститутах «Белпромпроект» 
и «Белгоспроект». Сегодня 
по ВIМ-технологиям ведет-

ся проектирование и стро-
ительство стадиона «Дина-
мо», Белорусской АЭС, мин-
ского метрополитена, сетей 
газоснабжения. Гомельский 
ДСК перевел на ВIМ-рельсы 
отдельные серии своих до-
мов. Эффект налицо – это 
исключение ошибок, со-
кращение затрат, скорость 
строительства.

Принят перечень про-
граммных комплексов 
– ВIМ-платформ, реко-
мендованных для исполь-
зования в Республике Бе-
ларусь. «Думаю, в ближай-
шие три года мы увидим 
значительные изменения 
на нашем строительном 
рынке, – подытожил свое 
выступление Дмитрий 
Семенкевич. – Планиру-
ем полностью перейти на 
ВIМ-проектирование, до-
кументацию на экспер-
тизу отправлять только в 

Министерство архитектуры и строительства Беларуси совместно с 
РУП «РНТЦ по ценообразованию в строительстве» провели республи-
канский семинар для сметчиков по теме: «Формирование сметно-эко-
номического раздела строительных проектов с применением техно-
логий информационного моделирования и программного комплекса 
«АВС-РНТЦ». На семинаре рассматривались вопросы идеологии ин-
формационного моделирования объектов и подготовки организаций к 
применению ВIМ-технологий, формирования сметного раздела стро-
ительного проекта с использованием программного комплекса «АВС-
РНТЦ-2017», особенности использования ресурсного ценообразова-
ния в Республике Беларусь.

Автоматизации Автоматизации 

Как мы уже писали, ОАО «Стройтрест № 1» первым из организаций 
ГПО «Минскстрой» и четвертым среди строительных компаний Бела-
руси приступил к внедрению нового программного продукта – «1С: 
управление производственным предприятием для Беларуси», позво-
ляющего сформировать единую информационную базу для отраже-
ния хозяйственных и финансовых операций компании. Комплексная 
автоматизация производства и управления предоставляет широкие 
возможности для анализа, планирования и гибкого управления ресур-
сами с целью повышения конкурентоспособности треста.

Внедрять автоматизацию 
в первом решили пошаго-
во и собственными сила-
ми, для чего пригласили в 
штат специалиста в обла-
сти автоматизированных и 
информационных систем. 
Остановились на программ-
ном продукте российской 
компании – платформе 
«1С: УПП», первоочеред-
ными к внедрению опре-
делили модули «Зарплата 
и управление персоналом» 
и «Бухучет». Сначала была 
разработана методология 
автоматизации, просчита-
ны затраты на приобрете-
ние самого программного 
продукта и модернизацию 
компьютерной базы, усиле-
ние серверов. В ходе вну-
треннего аудита в разрезе 
выбранных подсистем выя-
вили все нетиповые схемы, 
которые базовая програм-
ма не позволяла выполнять, 
и с помощью компании-
разработчика адаптирова-
ли программный продукт 
под специфику треста. Па-
раллельно обучали кадры. 
Несколько лекций по «1С» 
провели аттестованные со-
трудники франчайзинговой 
компании "МиСофт НВП". 
Затем обучение и консуль-
тирование работников не-
посредственно в управле-
ниях проводил ведущий 
администратор баз данных 
треста Дмитрий Чуешов – 
специалист в области авто-
матизации производства.

заработной платы, кадры, 
бухгалтерия (начисление 
заработной платы).

С декабря подсистема 
проходит «обкатку» в ген-
подрядном СУ-19. После 
завершения опытной экс-
плуатации с февраля 2018 
года в нее будут интегри-
рованы другие управле-
ния треста.

Старший инспектор от-

«Важно понимать, – говорит Дмитрий Чуешов, – что «1С. 
Управление производственным предприятием» – это не 

просто система учета. При ее разработке учтены со-
временные методы управления предприятием, поэто-
му программный продукт предлагается к использова-

нию, в том числе, как ERP*-система».
«Планирование дальнейшей работы предприятия без 

комплексной автоматизации, расчета себестоимости, управления 
ресурсами – складскими запасами, закупками, персоналом – в прин-
ципе невозможно, – считает Дмитрий. – Все последующие техноло-
гии, включая и BIM, опираются на комплексную автоматизацию».

У издания новый редактор — Светлана Мухина, об-
новился и журналистский коллектив. Тираж на начало 
года 2000 экземпляров, в процессе он поднимается до 
пяти тысяч. Стоимость номера — 4 копейки (в два раза 
дороже, чем в 80-м).

Еще сильна роль коммунистической партии, встре-
чаются ссылки на заветы Ильича, тезисы последних 
съездов, но все чаще в материалах звучат новые слова 

строительству объектов, не обеспеченных ресурсами».
Развитие социальной сферы явно отстает, что не мо-

жет не беспокоить Чичурина. Баллотируясь по Шаба-
новскому избирательному округу, кандидат в народные 
депутаты Белорусской ССР Валерий Чичурин отмечает 
недопустимое распыление сил строителей города «на 
возведение многочисленных объектов на крупных про-

В первых числах июля 2018 года газета 
«На стройках Минска» отметит 40-летие. В 
преддверии юбилея журналисты издания 
знакомят читателей с выпусками «НСМ» 
прошлых лет. На этот раз на календаре 
1990-й.

дела кадров СУ-19 Людми-
ла Гайдук признается, что 
сложностей с автоматиза-
цией учета персонала было 
немало. Базовую версию 
программы приходилось 
адаптировать под задачи 
и специфику треста. «Ко-
нечно, если программа 
будет доработана с учетом 
всех замечаний, все про-
цессы взаимоувязаны, то 

учет, налоговый и другую 
информацию».

Старший инспектор по 
кадрам УПТК Светлана Ко-
валева 11 лет работает в 
кадровой службе управ-
ления. Говорит, что с ин-
тересом осваивала авто-
матизированную систему 
учета кадров. Конечно, на 
первых порах приходилось 
посидеть после работы, 
консультироваться у более 
молодых коллег, штуди-
ровать литературу. «Если 
раньше мы в Excel вели 
свои таблицы, добавля-
ли колонки, вносили туда 
сведения о работниках, то 
программа систематизи-
ровала информацию и об-
легчила задачу кадровика, 
– объясняет Светлана Ми-
хайловна. – Теперь на по-

В настоящее 
время трест на-
ходится на ста-
дии внедрения 
в промышлен-
ную эксплуата-
цию подсисте-
мы «Зарплата 
и управление 
персоналом» В 
данном разде-
ле объединили 
свою работу 
с п е ц и а л и с т ы 
отдела труда и 

и табельщикам, 
и кадровикам, 
и бухгалтерам 
станет намного 
легче и проще 
работать. Напри-
мер, без проблем 
можно выгружать 
из программы и 
отправлять, в том 
числе, персони-
ф и ц и р о в а н н ы й 

Время, действительно, необычное. Прочувствовать, 
в каких условиях приходилось строить, можно хотя бы 
из интервью с управляющим трестом № 15 Виктором 
Мицкевичем, в котором он негодует: «…Каменецк-
Уральский из требуемых нам 13 тысяч тонн труб дает 
около полутора тысяч. Остальные может продать лишь 
при условии, что наш трест даст уральцам по пятьсот 
холодильников и телевизоров. Где мне их взять?!».

Главминскстрой с 
сентября 1988 года 
возглавляет Валерий 
Федорович Чичурин. 
Перед тридцатиты-
сячным коллективом в 
1990 году поставлена 
задача ввести в экс-
плуатацию порядка 
900 тыс. кв. м жилья, 18 
детских садов, 7 школ, 
две поликлиники и две 
больницы. К слову, что-
бы не уйти в минус, на 
коллегии Главминск-
строя принято реше-
ние «не приступать к 



«На стройках МИНСКА» 5

(Окончание. Начало на стр. 4)

Листая пожелтевшие Листая пожелтевшие 
страницыстраницы
Листая Листая пожелтевшие пожелтевшие 
страницыстраницы

Навстречу юбилеюНавстречу юбилею

СеминарыСеминары

проектирование проектирование 
неизбежен»неизбежен»

электронном виде, исполь-
зовать  информационные 
модели генподрядными 
организациями и постав-
щиками строительных ма-
териалов. Эффективность 
ВIМ-технологий не вызыва-
ет сомнений как на стадии 
проектирования и строи-
тельства, так и на стадии 
эксплуатации зданий».

то новое, а стараемся адап-
тировать мировой опыт для 
условий ценообразования, 
строительства и проекти-
рования белорусской стро-
ительной отрасли, – сказал 
Геннадий Пурс. – Пока пе-
реход на ВIМ не стал мас-
совым, надо вникать, де-
лать отдельные проекты по 
этим технологиям и учить-
ся». Пройдет год-два, и вы-
играть тендер без них и в 
Беларуси будет уже невоз-
можно, считает специалист.

Выступивший на семи-
наре главный конструктор 

ных организаций простая – 
в тендере на проектирова-
ние и строительство объ-
ектов муниципальной соб-
ственности (в этой стране 
нет республиканского 
бюджета) могли участво-
вать только те компании, 
которые готовы проекти-
ровать и строить по ВIМ.

«Мы не изобретаем что-

системы АВС Владимир Из-
атов привел пример Синга-
пура – самого передового 
государства в области ВIМ. 
«Подстегивает» компании 
к активному освоению но-
вых технологий там госу-
дарство. Если в 2016 году 
по ВIМ в обязательном по-
рядке должны были про-
ектироваться и строиться 

объекты, площадь которых 
составляла 20 тыс. кв. м и 
более, то уже с 2017 года 
нормой стало 5 тыс.кв.м 
(это всего лишь 50-квар-
тирный дом). Хочешь стро-
ить крупные объекты, строй 
их по ВIМ. Кадры в этой 
стране (ВIМ-менеджеров, 
ВIМ-координаторов, ВIМ-

моделлеров) готовит госу-
дарственная строительная 
академия. Обучение про-
ходит в два этапа: первый 
– общеобразовательный 
(3-5 дней) – дают знания о 
новой технологии, концеп-
ции; второй – обучающий 
(от недели до полугода) – 
учат для работы на конкрет-
ной ВIМ-платформе.

Внедрение в проектную 
практику Беларуси нового 
сметного расчетного ком-
плекса «АВС-РНТЦ», кото-
рый обеспечивает автома-
тизированное формиро-
вание сметного раздела 
на основе данных, полу-
ченных из ВIМ-модели, 

Геннадий Пурс: Геннадий Пурс: 
«Иного не дано»«Иного не дано»

Переход на ВIМ-
технологии – мировая 
практика, и нам иного не 
дано, уверен также дирек-
тор РНТЦ по ценообра-
зованию в строительстве 
Геннадий Пурс. Велико-
британия, например, за-
тратила 83 млн фунтов 
стерлингов, чтобы в тече-
ние 4-5 лет внедрить ВIМ-
технологии. Мотивация 
для подрядных и проект-

производства – производства – 
зеленый светзеленый свет

Функциональные возможности программного 
продукта «1С: предприятие 8. управление производ-
ственным предприятием для Беларуси»:

•• управление финансами 
- бюджетирование 
- управление денежными средствами 
- управление взаиморасчетами 
- бухгалтерский учет 
- налоговый учет 
- учет по международным стандартам

•• управление персоналом 
- расчет зарплаты

•• управление промышленным производством 
- планирование производства (в том числе посменное) 
- управление данными об изделиях 
- управление затратами и расчет себестоимости

• управление основными средствами
• • управление продажами
•• управление закупками
•• управление складом (запасами)
•• управление отношениями с поставщиками
•• контроль и оценка работы менеджеров
•• интегрированные средства работы с электрон-

ной почтой
•• мониторинг и анализ деятельности предприятия

мышленных предприятиях, административных зданий 
и других сооружений, без которых город мог бы про-
жить не одно пятилетие, в ущерб социальной сфере».

Кстати, директор Главминскстроя не стал народным 
депутатом. Можно предположить, что его программа 
оказалось откровением для избирателей: «Нигде так 
не строят, как мы, нигде нет такой отсталой индустрии 
и технологии, таких строительных материалов и кон-
струкций, такой механизации и такого отношения к 
строителям. Какой уважающий себя специалист будет 
стремиться попасть в строительство? Поэтому и кон-
курса в институты на эти специальности нет, поэтому 
люди с наших строек бегут в кооперативы…»

Не откажешь в смелости и строительной газете: в 
«НСМ» выходят статьи о приписках, фактах бесхозяй-
ственности и преступной расточительности… Приво-
дятся примеры, когда техника раньше времени воз-
вращается на базу; раствор не идет в дело, а разравни-
вается по стройплощадке; бастуют строители СУ-115, 
потому что не вовремя выплачивается зарплата, низкие 
расценки, в общежитии гнилое белье, железные крова-
ти, один туалет на этаж и одна душевая на пять этажей…

Елена Бережкова в материале «Тот самый «Минск-
древ»» без обиняков констатирует: «…не секрет, что 
около 30% древесины на стройках разворовывается. 
Так, в 1989 году «Минскдрев» поставил …на 1000 ство-
рок больше положенного, именно столько «ушло» там 
на сторону».

Но мы по-прежнему все еще верим в лучшее. И про-
грамма по решению квартирного вопроса для каждой 
семьи до 2000 года не кажется абсурдной. Более того, 
коллектив Главминскстроя под новые задачи предла-
гает реконструировать стройиндустрию республики с 
использованием иностранных кредитов, оборудования 
и технологий. Как вариант, создание сети «новых за-
водов небольшой мощности вблизи районов сосредо-
точенного строительства». Полным ходом идет стро-
ительство завода КПД-4 в Шабанах мощностью 200 
тыс. кв. м жилья в год. Активно обсуждается тема мас-
сового возведения индивидуальных домов-коттеджей 
из монолитного бетона. Главминскстроевцы ратуют 
за поднятие престижа труда строителей, аргументи-
руя, что «…в США и других развитых странах тарифные 
ставки строителей выше, чем у работников всех других 
отраслей. А у нас они даже не в первой десятке».

иск и вывод информации 
уходят считанные минуты. 
Абсолютно все прозрачно: 
когда и сколько человек 
болел, когда был в отпу-
ске, семейное положение, 
трудовой стаж и т.д. Про-
грамма сама подберет и 
систематизирует сведения 

о сотрудниках по годам 
рождения или гендерно-
му разделению. Недав-
но, например, начальнику 
управления понадобилась 
информация о юбилярах. 
Предоставила ее в считан-

позволяют вычислить, на-
пример, кто станет победи-
телем футбольного матча 
завтра. Поэтому нонсенс, 
что наши строительные 
организации живут вче-
рашним днем, отстают на 

ные минуты. Очень 
удобно».

 «Новые технологии 
стремительно раз-
виваются, – говорит 
Дмитрий Чуешов. 
– Еще вчера мы не 
знали, что такое ней-
росети, а сегодня они 

десятилетия, некоторые не 
могут перейти со старых 
компьютеров на новые. 
Если кадровики составля-
ют отчеты в таблицах Excel, 
бухгалтеры рассчитыва-
ют зарплату в устаревших 
программах, а руководи-
тель не располагает опе-
ративной информацией 
о финансово-экономиче-
ском состоянии предпри-
ятия, о каком тогда разви-
тии может идти речь».

Дмитрий пришел в пер-
вый трест из частной ком-
пании. Говорит, что бизнес 
в отличие от государствен-
ных организаций опера-
тивнее реагирует и адапти-
руется к реалиям времени.

Дальнейший шаг строй-
треста № 1 на пути автома-
тизации – внедрение под-
системы «Бухучет», а впо-
следствии также «Постав-
ки и запасы», «Управление 
промышленным производ-
ством». «Мы хотим систе-
матизировать материаль-
ные ресурсы, посмотреть, 
где есть узкие места, какие 
запасы хранятся на скла-
дах, в каких объемах, – го-
ворит Дмитрий Чуешов. 

– Это позволит снизить 
затраты и себестоимость, 
создать в тресте единую 
электронную базу учета 
материальных ресурсов, 
управлять закупками».

Конечно, сиюминутно-
го эффекта от комплекс-
ной автоматизации ждать 
не стоит, отдача появит-
ся спустя время. Одно-
значно, что с внедрением 
«1С:УПП» трест выходит 
на качественно новый уро-
вень управления процес-
сами. В первую очередь 
увеличивается прозрач-
ность бизнес-процессов, 
повышается эффектив-
ность работы сотрудников, 
существенно снижаются 
расходы предприятия.

Нина ЦЫКУНОВА

Александр Лукашенко: «Мы должны принять 
новую, как ее называют, цифровую реальность 
и максимально использовать все возможности, 
которые она открывает перед Беларусью… Наша 
страна твердо определилась. Цифровая транс-
формация экономики является одним из ключе-
вых приоритетов развития государства».

Цитата в тему

*ERP (англ. Enterprise 
Resource Planning, плани-
рование ресурсов пред-
приятия) – организацион-
ная стратегия интеграции 
производства и операций, 
управления трудовыми ре-
сурсами, финансового ме-
неджмента и управления 
активами, ориентированная 
на непрерывную баланси-
ровку и оптимизацию ресур-
сов предприятия посред-
ством специализированно-
го интегрированного пакета 
прикладного программного 
обеспечения, обеспечиваю-
щего общую модель данных 
и процессов для всех сфер 
деятельности.

начнется в 
б л и ж а й ш и й 
месяц. В ре-
зультате про-
ектные инсти-
туты получат 
возможность 
одновремен-
ного автома-
т и з и р о в а н -
ного выпуска 
как инже-

нерно-технической, так и 
сметной части строитель-
ного проекта на основе 
единой интегрированной 
цифровой модели. Для об-
учения сметчиков РНТЦ по 
ценообразованию в стро-
ительстве организует об-
учающие курсы.

Нина ЦЫКУНОВА

…Начинается период становления белорусской го-
сударственности, разворачиваются серьезные поли-
тические баталии, происходят глобальные изменения 
в экономике, круто меняется жизнь некогда единого 
советского народа. Через год, 8 декабря 1991 года бу-
дет принято Соглашение о прекращении существова-
ния СССР как «субъекта международного права и гео-
политической реальности».

Наталья ХАЦКЕВИЧ
Фото из архива редакции

(Продолжение в следующем номере газеты)



«На стройках МИНСКА»6
О времени и о себеО времени и о себе

Приравняла  Родина  по  праву Приравняла  Родина  по  праву 
к  ратной  трудовую  славук  ратной  трудовую  славу
Петр Александрович Говорко из тех людей, кому и на пенсии «покой 

только снится». В свои 70 он такой же активный и жизнерадостный. С 
улыбкой замечает, что килограмм семь сбросил, как ушел на заслу-
женный отдых. В сезон с энтузиазмом работает на даче, и не только 
на грядках и в саду – своими руками изготовил садовую мебель, зи-
мой с супругой Людмилой Владимировной они завсегдатаи театров, 
кинотеатров, концертных площадок. Петр Александрович – активный 
член Республиканского совета Белорусского общественного объеди-
нения ветеранов-дорожников.

…В партию Петр Говорко 
вступил в 25 лет, в армии. 
Такой чести удостаивалась 
только самая надежная и 
проверенная молодежь. В 
1972 году у него уже был ди-
плом инженера-строителя 
и опыт работы от мастера 
до главного инженера стро-
ительной организации. В 
январе 1975 года Петр воз-
главил группу инженерной 
подготовки дорожно-строи-
тельного треста №5 и парт-
бюро аппарата управления. 
Инициативного специалиста 
заметили, оценили его ра-
боту и предложили перейти 
инструктором в Советский 
райком КПБ г. Минска. Спу-
стя год в сентябре 1978 года 
руководство райкома напра-
вило его на работу  секре-
тарем партийного комитета 
стройтреста №7 – одного 
из крупнейших в комбинате 
«Минскстрой», возложив вы-
сокую ответственность за по-
ложение дел в коллективе.

Воспитывал Воспитывал 
словом и деломсловом и делом
В те годы в стройтресте 

№7 трудилось более 3 тысяч 
человек. Он специализиро-
вался на строительстве уни-
кальных объектов, построе-
ны гостиницы «Беларусь» и 
«Планета», кинотеатры «Мо-
сква» и «Октябрь», Комаров-
ский рынок и павильон Меж-
дународных выставок, театр 
Музыкальной комедии и др.

Трест-передовик, победи-
тель Всесоюзного и Респу-
бликанского соцсоревнова-
ний… Его коллектив являлся 
инициатором разработки и 
внедрения первых типовых 
планов научной организации 
труда на отделочных рабо-
тах. Впервые в строительной 
отрасли здесь была при-
менена новая урочно-пре-
миальная система оплаты 
труда рабочих, получившая 
распространение на многих 
стройках страны. В «седь-
мом» было престижно и ин-
тересно работать.

«В тресте все начиналось 
с человека, – вспоминает 
Петр Александрович Говор-
ко. – Молодые люди прихо-
дили к нам после окончания 
институтов, техникумов, 
ГПТУ, и моя задача, как се-
кретаря парткома, была не 
потерять их спустя время. 
Проконтролировать, чтобы 
ребята получили общежи-
тие, адаптировались в бри-
гадах, росли профессио-
нально и духовно. Коллектив 
треста становился для них 
семьей». Работа с людьми 
была системной и целена-
правленной, о человеке тру-
да заботились, думали о его 
будущем. Немаловажную 

строительству комплекса 
институтов Национальной 
академии наук (генетики, 
цитологии, геофизики, гео-
химии – всего 7 комплексов) 
председатель Совета Ми-
нистров БССР А.Н.Аксенов 
поручил парторгу Петру Го-
ворко лично заняться орга-
низацией труда в бригадах, 
контролем использования 
рабочего времени, чтобы 
сдать объекты в срок и с хо-
рошим качеством. Тогда 
на стройплощадке, со-
вместно со смежниками, 
была создана временная 
партгруппа для контроля 
бесперебойной постав-
ки материалов на объ-
екты, ритмичной работы 
техники и механизмов, 
практиковалась также 
фотография рабочего дня 
строителей. Результат 
не заставил себя долго 
ждать: производитель-
ность труда выросла, 
праздношатающихся ра-
бочих и поминутных пере-
куров на стройплощадках 
не стало. Все корпуса ин-
ститутов трест ввел в эксплу-
атацию вовремя.

Слаженность коллекти-
ва, его мобильность, уме-
ние концентрироваться на 
выполнении важной за-
дачи были проверены и в 
86-м чернобыльском году. 
Стройтресту №7 поручили 
в сжатые сроки построить 
в Октябрьском районе Го-
мельской области 200 домов 
с надворными постройками 
для переселенцев из постра-
давших от аварии на ЧАЭС 
районов Гомельщины. Зада-
чу поставили в сентябре и на 
все про все отвели полгода.

В тресте оперативно был 
создан штаб, куда вошли се-
кретарь парткома, начальни-
ки управлений, заместители 
управляющего трестом. Стро-
ить предстояло за 200 кило-
метров от Минска с чистого 
листа: ни проекта, ни деталь-
ной планировки территории. 

роль в том играли партий-
ные и комсомольские орга-
низации. Секретарь партко-
ма имел авторитет в народе, 
был не гостем на стройке, 
воспитывал словом и делом.

…На заседании штаба по Петр Александрович Говорко родился 4 января 1948 года в 
городе Березе Брестской области. Окончил Гомельский до-
рожно-строительный техникум и Белорусский политехни-
ческий институт по специальности «промышленное и граж-
данское строительство». За 50 лет работы в строительной 
отрасли прошел путь от мастера, старшего прораба до ге-
нерального директора объединения «Минскоблдорстрой». 
Почти 9 лет Петр Александрович проработал в ОАО «Строй-
трест №7» секретарем партийной организации.

За многолетний добросовестный труд он награжден 
Почетной грамотой Министерства строительства БССР, 
ему присвоены звания «Почетный дорожник» и «Почетный 
дорожник 1 степени». В 1998 году Указом Президента Бе-
ларуси Петр Александрович Говорко удостоился наивыс-
шей награды строителей – почетного звания «Заслужен-
ный строитель Республики Беларусь».

Члены штаба экстренно вые-
хали в поселок Октябрьский к 
секретарю местного райкома.

Под жилую застройку для 

время строительства на этих 
объектах не было зафиксиро-
вано ни одного случая нару-
шения трудовой дисциплины, 
ни одного правонарушения, 
– говорит Петр Александро-
вич. – Ведь отбирали мы туда 
самых достойных, надежных, 
высокой квалификации спе-
циалистов. А профессионалы 
такого уровня не допускают 
плохой работы, им совесть не 
позволяет».

Любая работа, если к ней 

относиться неформально, 
приносит хорошие плоды, 
уверен ветеран. За почти 9 
лет трудовой деятельности в 
стройтресте №7 и последу-
ющие 18 лет в объединении 
«Минскоблдорстрой» он сам 
трудился «до седьмого пота» 
и того же требовал от подчи-
ненных. Никогда не проходил 
мимо разгильдяйства, ценил 
в людях обязательность и 

профессионализм. А еще 
уважал человека труда, 
строителей. Объедине-
ние «Минскоблдорстрой» 
под руководством Петра 
Александровича Говорко 
стало лучшей в СНГ до-
рожно-строительной ор-
ганизацией, соответству-
ющей мировому уровню 
промышленной культуры. 
До настоящего времени 
этот опыт востребован не 
только в республике, но и 
в России, Украине, Поль-
ше, Китае. Дорожники 
этих стран и Республики 
Беларусь по-прежнему 
поддерживают контакты 

с Петром Александровичем.
Он сейчас на заслужен-

ном отдыхе, но всегда в кур-
се событий минских строи-
телей и дорожников, рад их 
успехам. Династию Говорко 
продолжили сыновья Алек-
сей и Дмитрий, которых 
Петр Александрович вос-
питал на своих принципах. 
Оба успешно трудятся в си-
стеме ГПО «Минскстрой».

НИНА ЦЫКУНОВА,
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ГОВОРКО

переселенцев там отвели 
огромную территорию ябло-
невого сада колхоза им. 
Мичурина. Но прежде чем 
привезти строителей и на-
чать разработку площадки, 
нужно было организовать 
быт. «Оказалось, селить лю-
дей некуда, кормить негде. 
Ничего-то в этой деревне и 
не было, – вспоминает Петр 
Александрович. –На Гомель-

И это все о немИ это все о нем

как пишется то или иное слово, я это чувствую», — рас-
крывает секрет успеха третьекурсник БГУ Тимофей Про-
копенко. Несмотря на явно выраженное гуманитарное 
начало, предпочтение молодой человек отдал факультету 
прикладной математики и информатики. Учится, работа-
ет и … азартно играет. В 27-й минской гимназии Тимофей 
впервые окунулся в мир интеллектуальных игр, причем 
вновь очень результативно: в составе юниорской коман-
ды побеждал в городских,  республиканских и междуна-
родных чемпионатах. Сегодня он тренирует свою юниор-
скую команду, участвует в турнирах «Что? Где? Когда?» в 
составе студенческой и взрослой команд. Для завоеван-
ных собственным умом трофеев впору уже заказывать до-
полнительные стеллажи: одних медалей около ста (!). Но 
дело, конечно, не в них, и уж тем более не в их количестве. 
«Интеллектуальные игры – это отличное хобби, которое 
помогает смотреть шире на жизнь, узнавать новое и ни-
когда не скучать», — формулирует свою позицию будущий 
игрок белорусского элитарного клуба «Что? Где? Когда?».

Наше всеНаше все
Мы дарим им жизнь, Мы дарим им жизнь, 
а они нам ее смысла они нам ее смысл

У Тимофея есть брат Дмитрий и сестра София. Их ро-
дители работают в КУП «Минскинжпроект». В этом году 
Александр и Ольга Прокопенко отметят 20-летие со-
вместной жизни. Желаем каждому члену этой дружной 
семьи счастья и удачи, а всем вместе — оставаться таки-
ми же искренними и трепетными.

Свою судьбу с метростроением Юрий Сергеевич свя-
зал почти сорок лет назад. На сегодня он один из самых 
знающих и опытных инженеров предприятия, прошед-
ших путь от кульмана до последней версии AutoCad.

Группа Гусакова работает всегда на опережение: ког-
да основные силы метростроителей сосредоточены на 
первой очереди третьей линии метро, разработчики 
ППР трудятся над второй очередью, готовя документа-
цию для первой проходки в сторону ул. Аэродромной.

На снимке (слева направо) Елена Никифорова, Юрий 
Гусаков, Борис Цыбенко и молодые специалисты Иван 
Захаренко и Максим Кальницкий

Фото-фактФото-факт
Группа рабочего проектирования УП «МИНСКМЕТРО-

СТРОЙ» под руководством Юрия Гусакова отвечает за сво-
евременную разработку проектов производства работ и 
технологических карт. От профессионализма и компетент-
ности этого отдела зависят, насколько оперативно и четко 
сработают метростроители, будут ли учтены технологиче-
ские вопросы, просчитаны производственные риски.

Когда в первом классе сосед по парте с трудом одо-
левал букварь, Тимофей бегло читал Сельму Лагерлеф и 
легко решал простейшие математические задачи. Имен-
но книга научила его мыслить, правильно объяснять свои 
идеи, ставить высокие цели. Талантливый мальчик, под-
нимая планку, поступил в гимназию, где увлекся русским 
языком и русской литературой. Его результаты впечат-
ляют: в 2014 году на Международной олимпиаде Союз-
ного государства «Россия и Беларусь: историческая и 
духовная общность» он стал абсолютным победителем, 
обойдя более сотни участников. «Иногда я четко не знаю, 

щину пришлось везти из 
Минска передвижную вагон-
кухню, бытовые помещения, 
все – вплоть до комплектов 
постельного белья».

Уже через неделю там вы-
садился десант седьмого 
треста из 150 человек. До-
мокомплекты доставлялись 
из Казани, стройматериалы 
из Минска – грузы прибы-
вали по железной дороге на 
ближайшую станцию «Раб-
кор». И уже к концу 1986 года 
строители сдали под заселе-
ние сто первых домов с над-
ворными постройками. Еще 
сто закончили через месяц.

За выполнение этого особо 
важного задания секретарь 
парткома стройтреста №7 
Петр Александрович Говорко 
был награжден Почетной гра-
мотой Министерства строи-
тельства БССР и отмечен со-
лидной по тем временам пре-
мией в 120 рублей. «За все 

Коллектив ОАО «Строй-
трест №7» и редакции га-
зеты «На стройках Минска» 
искренне поздравляют за-
служенного строителя Ре-
спублики Беларусь Петра 
Александровича Говорко с 
70-летием. Желают юбиля-
ру крепкого здоровья, бо-
дрости духа, неиссякаемого 
оптимизма, благополучия, 
любви близких, поддержки 
друзей и долгих лет, полных 
ярких и радостных событий.
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

Как пишет газета «Респу-
блика», общежития Минска, 
которые находятся в комму-
нальной собственности, мо-
гут перейти «под крыло» КУП 
«Минские городские обще-
жития». Новая структура ра-
ботает только второй месяц, 
а на ее балансе уже несколько 
общежитий, в том числе об-
щежитие на ул.Авангардной, 
58 завода им.Вавилова. Об-
щежитие было передано но-
вому собственнику в плачев-
ном состоянии, теперь там 
проведен ремонт. Заводчан, 
которые до сих пор трудятся 
на предприятии, не выселяют, 
но и новых уже не берут. Засе-
ление в общежитие теперь по 
очереди, которую формирует  
не завод. Крышу над головой 
получают граждане, состоя-
щие на учете нуждающихся в 
улучшении жилищных усло-
вий, в порядке поступления 
обращений. Жильцами все 
чаще становятся работники 
бюджетной сферы. Решение 
о заселении и выселении 
принимает КУП «Минские 

городские общежития».
Передача общежитий – 

дело добровольное. Главное 
условие – сложность или не-
возможность их содержания. 
Придомовая территория и зе-
леная зона в этом случае от-
ходят городу, если на балансе 
предприятия есть инженер-
ные сети и коммуникации, они 
передаются специализиро-
ванным организациям, таким 
как «Минскводоканал» или 
«Минскэнерго». На баланс 
не примут общежитие, на-
ходящееся в аварийном 
состоянии.

Ежемесячное централизо-
ванное финансирование для 
объектов КУП «Минские го-
родские общежития» не пред-
усмотрено. Помощь государ-
ства они будут получать опос-
редованно – за счет включе-
ния в программы текущего 
или капитального ремонта. 
Сами общежития будут со-
держаться за счет платы за 
пользование ими, которую 
станут взимать по специально 
разработанной методике.

В администрации Фрун-
зенского района опреде-
лили лучшие в 2017 году 
предприятия и организации 
по идеологической работе, 
реализации государствен-
ной молодежной политики, 
а также наградили лучших 
молодых специалистов.

В номинации «Лучшая ор-
ганизация идеологической 
работы среди предприятий 
и организаций» диплома 
первой степени удостоено 
ОАО «МАПИД», где идео-
логии всегда уделяется по-
вышенное внимание.

 В номинации «Лучшая 

организация работы по 
реализации государствен-
ной молодежной политики» 
третье место присуждено 
ОАО «Минский домо-
строительный комби-
нат» – в последние годы 
предприятие заметно ак-
тивизировало работу среди 
молодежи.

Звания «Молодой специ-
алист Фрунзенского райо-
на г.Минска-2017» удостои-
лись 62 участника конкурса.

Победителям были вруче-
ны подарки и грамоты от гла-
вы администрации Фрунзен-
ского района Артема Цурана.

Поздравления принимали в этот день также победители 
смотра-конкурса «Новогодние узоры» на лучшее празд-
ничное оформление организаций, учреждений и террито-
рий Фрунзенского района и конкурса среди общежитий.

За создание комфортных условий для проживающих 
Почетной грамотой администрации Фрунзенского рай-
она награждены три общежития МАПИДа – № 8 (ул.
Панченко,2), № 4 (ул.Ольшевского,30) и № 5 (ул.Оль-
шевского,28) и общежитие МДК (ул.Лынькова,29/3).

Общежития строителей всегда были одними из лучших в 
столице. Несмотря на то, что многим не один десяток лет, 
они поддерживаются в хорошем состоянии. К примеру, 
общежитие квартирного типа Минского домостроитель-
ного комбината 1978 года постройки, в этом году оно от-
метит 40-летие. В общежитии проживают 376 человек, в 
том числе 98 семей (110 детей). По словам заведующей 
Людмилы Нарушевич, комбинат инвестирует немалые 
средства на модернизацию общежития и создание ком-
фортных условий для проживания жильцов. В прошлом 
году заменили окна и двери, утеплили фасад здания, про-
вели косметический ремонт в санузлах, поменяли санте-
технику в комнатах и пр. Комфортные условия оценили 
жильцы и жюри конкурса.

Победители определялись в 
номинациях «Лучшее студен-
ческое общежитие» и «Лучшее 
рабочее общежитие». Чтобы 
показать, насколько интерес-
на и насыщена событиями 
жизнь в общежитиях, коман-
ды подготовили тематические 
видеоролики и выступления. 
Победителей определяло 
компетентное жюри.

Лучшим рабочим общежи-
тием признано общежитие 

№ 3 Минского подшипни-
кового завода. В призерах 
также и строители. У обще-
жития № 6 ОАО «МАПИД» 
– почетное второе место. 
Диплома второй степени 
удостоена также воспита-
тель «шестерки» Анастасия 
Игнатенко – она призер рай-
онного конкурса професси-
онального мастерства среди 
воспитателей «Мастерство и 
творчество».

«Семерка» –«Семерка» – лучшая в районе лучшая в районе

Во Фрунзенском районеВо Фрунзенском районе назвали лучших назвали лучших

В наших общежитияхВ наших общежитиях жить комфортно жить комфортно

Заслуженная победаЗаслуженная победа
В конце декабря стали известны результаты  конкур-

са среди общежитий Заводского района.

В смотре-конкурсе на лучшее общежитие Мо-
сковского района 2017 года Диплом первой степени 
у общежития № 7 ОАО «МАПИД» (заведующая Люд-
мила Скуратова).

Пальму первенства «семерка» удерживает не один год. 
В 2016 году общежитие одержало победу не только в рай-
онном, но и в городском конкурсе среди 235 рабочих об-
щежитий Минска, в которых проживает 70 тысяч человек. 
Знай мапидовцев!

В темуВ тему
Передача общежитийПередача общежитий  городу городу – дело добровольное– дело добровольное

В преддверии Нового года подведены  итоги  смотра-конкурса на лучшее 
новогоднее и рождественское оформление общежитий Ленинского райо-
на г.Минска. Конкурс проходил среди рабочих и студенческих общежитий в 
трех номинациях: «Зимняя сказка» (оформление входной группы, фасада, 
прилегающей территории общежития), «Под бой курантов» (новогоднее 
оформление зала) и «Лучшая новогодняя елка».

В номинации «Лучшая новогодняя елка» третье призовое место у об-
щежития ОАО «Стройтрест №35» (ул.Денисовская,5 – заведующая Леон-
гина Замбжицкая). Поздравляем!

Человек и его делоЧеловек и его дело

тогда предпочтение отдава-
лось абитуриентам из сель-
ской местности. На работу 
техником в отдел водопро-
вода и канализации ее при-
нял Владислав Николаевич 
Савич, по словам героини, 
великий человек в своей 
профессии и отрасли. При 
этом взял обещание, что 
через год девушка поступит 
в политехнический инсти-
тут и получит профессию 
инженера. Он дал путевку 
в жизнь Галине, а сегодня 
главному инженеру проек-
тов института «Минскинж-
проект» Галине Григорьевне 
Мариновой.

Нам кажется, что пятьде-
сят лет – это срок, а для че-
ловека увлеченного полвека 
пролетело, как и не бывало. 
«Настолько нравилась ра-
бота, что первые двадцать 
лет вообще не заметила. 
Как один день!» – улыбается 
Галина Григорьевна. Если 
в толковом словаре про-
тив слова время исчезнет 
вдруг определение, то наша 
героиня впишет туда такие 
слова: «Время скоротечно, 
его невозможно остано-
вить и нельзя понять. Оно 
неуловимо, как вода и так 

Мой город, Мой город, 
моя географиямоя география

Зимой 1967 года, в ка-
нун новогодних праздни-
ков, юная Галина, волнуясь, 
впервые переступила порог 
столичного проектного ин-
ститута, по тем временам 
самого крупного в стране. 
Выпускница 24-й минской 
школы с углубленным из-
учением иностранных язы-
ков не поступила в иняз, 

же естественно, как день и 
ночь. С возрастом главное 
не утратить интерес ко все-
му, что окружает. Ведь пока 
горят глаза, ты молод».

За время работы больших 

и малых объектов 
было много. «По 
городу знаю все 
сети, что лежат у 
меня под ногами. 
Работала и 
росла вме-

сте с ним: Уручье, Су-
харево, Каменная Гор-
ка…Мы не строили ка-
рьеру, мы набирались 
опыта. Руководителем 
группы стала только 
в сорок лет. И очень 
волновалась – смогу 
ли?» – вспоминает Ма-
ринова.

Первый ее объект 
в качестве ГИПа – рекон-
струкция сетей в районе 
железнодорожного вокзала 
– сдан в 2001 году. Потом 
были проекты сетей домов 
для спортсменов в элитном 
районе Веснинка и другие 
не менее ответственные. Но 
главным объектом в своей 
жизни считает коллектор 
«Центр». «Я первопрохо-
дец, все новое и сложное 
начинается с меня. Тогда 
впервые в городе приме-
нили технологию микротон-
нелирования. Мы не име-
ли представления, что это 
такое, ездили в Польшу за 
опытом. Для строительства 
коллектора закупили не-
мецкую установку, которая 
проходила по 800 м на глу-
бине 20 м, а весь маршрут 
от ул. Нарочанской до ул. 

затоплений в городе, но, к 
сожалению, не защитило 
его полностью», – говорит 
Галина Григорьевна.

За каждым профессиона-
лом стоит коллектив едино-
мышленников. Когда рядом 
сильная, сплоченная коман-
да, готовая делиться знани-
ями, обмениваться опытом 
– это важно. Не только в 
Минске, но и за предела-
ми родной Беларуси звучат 
имена инженеров «Мин-
скинжпроекта». Вместе с 
коллегами производствен-
ного отдела выполнили про-
ект сетей первого и второго 
микрорайонов Малиновка 
в Калуге. «Силы огромные 
приложили, облагороди-
ли этот участок. В России 
формируются центры горо-
дов, на окраинах нет бла-

бестраншейным способом. 
Сегодня они находятся на 
балансе 15 треста. Стро-
ительство коллектора ми-
нимизировало проблемы 

Мельникайте составлял 5 
км. Оборудование оправда-
ло себя. Позже приобрели 
еще две установки, боль-
шего диаметра, способные 
строить сети на глубине 

ство сетей в Малиновке, 
Маринова услышала до-
верительное: «Вы можете 
строить и в Москве». Это 
была высокая оценка про-

деланной работы.
На столе ГИПа 

сегодня такие зна-
чимые объекты, 
как: «Минск-Мир», 
офис «Газпрома», 
коллектор «Восточ-
ный», комплексная 
застройка пос. Ко-
лодищи и другие. 
Все мысли заняты 
работой, расчета-
ми, переговорами. 

Справляться с перегрузом 
помогает любовь к чтению. 
У Галины Григорьевны бо-
гатая библиотека. Перечи-
тывает русскую классику, 
любит английскую – в ори-
гинале. Читать научилась 
в пять лет и с тех пор без 
книги не проходит и дня. Го-
ворят, читающий человек – 
это универсальный солдат, 
готовый ко всему. И с этим 
нельзя не согласиться.

«Рождаются композито-
рами и поэтами, инжене-
ром ты становишься. Это не 
дар божий, это опыт. Нужно 
быть сильным и преданным 
своему делу», – считает 
наша героиня, инженер с 
полувековым стажем.

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА,
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 

ГАЛИНЫ МАРИНОВОЙ

гоустройства, в отличие от 
Минска, где районы разви-
ваются равноценно», – го-
ворит ГИП. Получая «добро» 
экспертного совета россий-
ской столицы на строитель-

Четверть века назад первопроходцем по продвижению мел-
коштучных вибропрессованных изделий на столичный рынок 
стало ООО «БЕССЕР-БЕЛ». До сих пор предприятие на плаву 
и участвует в возведении знаковых новостроек. Но главный 
потребитель качественной и разнообразной продукции — это 
частный застройщик, стремящийся максимально комфортно 
и респектабельно обустроить свой быт. Его вниманию пред-
лагаются выставочные площадки, где смоделированы наибо-
лее удачные варианты применения бессеровских материалов 
для устройства ограждений, пешеходных зон, оформления 

дворовых территорий, возведения жилых и бы-
товых зданий — цветовая гамма и фактура на 
разнообразный вкус и достаток.

Стоп-кадрСтоп-кадр

для устройства ограждений, пешеходных зон, оформления
дворовых территорий, возведения жилых и бы-

товых зданий — цветовая гамма и фактура на 
разнообразный вкус и достаток.

НАШ КОРР.

Лучшая новогодняя ёлкаЛучшая новогодняя ёлка – у строителей – у строителей
от народного синоптика Ивана МИСНИКА

Прогноз погодыПрогноз погоды

Февраль
Первая декада: ночью -6-8 оС, днем -5-7 оС. 

Временами снег, метель и  ветер.
Вторая декада: ночью -8 -10 оС, днем -4-5 оС. 

Временами метель и сильный ветер.
Третья декада: ночью -6-8 оС, днем -2-4 оС. 

Местами снег, метель.

т на ИКАКАКА

СССССС дддд

ддддненененененем 444 ооС-2-2-2222-

Сергей Жиглатый,Сергей Жиглатый,
машинист формовочной установкимашинист формовочной установки

Сергей Сыродоев,Сергей Сыродоев,
шлифовщик-полировщикшлифовщик-полировщик
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Звания «Мистер Икс-2017» удо-Звания «Мистер Икс-2017» удо-

стоен Арсений КСЕНЕВИЧ стоен Арсений КСЕНЕВИЧ (на верх-(на верх-
нем фото в центре)нем фото в центре). Заместитель на-. Заместитель на-
чальника оздоровительного лагеря чальника оздоровительного лагеря 
«Борок» ОАО «МАПИД» заслужил это «Борок» ОАО «МАПИД» заслужил это 
право в честной борьбе, продемон-право в честной борьбе, продемон-
стрировав артистизм и интеллект, стрировав артистизм и интеллект, 
практические навыки и умение мо-практические навыки и умение мо-
билизоваться.  Его «визитка» была билизоваться.  Его «визитка» была 
зарифмована в размере пушкин-зарифмована в размере пушкин-
ского «Евгения Онегина», а твор-ского «Евгения Онегина», а твор-
ческий номер построен на феерич-
ности Верки Сердючки. К тому же, 
выпускник творческого вуза лихо 
орудовал молотком, ловко собирал 
из гаек-болтов новогоднюю елку и 
быстрее других облачался в спец-
одежду. Девизом Арсения на этот 
вечер стали слова любимого поэта 
Андрея Некрасова: «Спешите жить, 
не бойтесь ошибаться!».не бойтесь ошибаться!».
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Алкоголизм — самоубийство, растянутое во времени…
Не так уж важно, лидирует Беларусь в мире по употреблению алкоголя Не так уж важно, лидирует Беларусь в мире по употреблению алкоголя 

на душу населения или всего лишь входит в тройку самых-самых… Ясно, на душу населения или всего лишь входит в тройку самых-самых… Ясно, 
что проблема есть и о ней надо говорить, чтобы понимать, почему алко-что проблема есть и о ней надо говорить, чтобы понимать, почему алко-
гольная зависимость сродни героиновой; как работает этиловый спирт, гольная зависимость сродни героиновой; как работает этиловый спирт, 
встроившись в обмен веществ; чем чревато неумеренное употребление встроившись в обмен веществ; чем чревато неумеренное употребление 
спиртосодержащих напитков, в том числе для будущих поколений.спиртосодержащих напитков, в том числе для будущих поколений.

На встречу с аппаратом ГПО «Минскстрой» пришли врач-нарколог На встречу с аппаратом ГПО «Минскстрой» пришли врач-нарколог 
Ленинского района г. Минска Анна Ромашко и врач-валеолог 6 поли-Ленинского района г. Минска Анна Ромашко и врач-валеолог 6 поли-
клиники Лилия Цветкова.клиники Лилия Цветкова.

Какие вещества относить 
к наркотическим, каждая 
страна мира определяет 
самостоятельно. И пози-
ционирование это может 
в течение какого-то исто-
рического промежутка ме-
няться. Так амфетамином 
в сороковых в Америке ле-
чили болезнь Паркинсона и 
депрессию, использовали 
как средство для похуде-
ния, пока не была выявлена 
сильная психологическая 
зависимость от препарата. 
И примеров таких немало.

Алкоголь под запретом 
в Арабских Эмиратах, но в 
свободной продаже в дру-

гих странах, в том числе в 
Беларуси. Пить или не пить 
— каждый решает индиви-
дуально. Беда, когда эти-
ловый спирт встраивается 
в обмен веществ человека, 
и не пить он уже не может. 
Зависимость со временем 
становится столь сильной, 
что на второй план уходят 
семья, работа, увлечения; 
накапливается ненависть 
по отношению к успешно-
му окружающему миру и 
жалость к себе, «бедному и 
несчастному».

Плохую службу нам ока-
зывают традиции и мен-
талитет: коль праздник, то 

обязательно с водочно-за-
кусочным изобилием — 
иначе неинтересно и неве-
село. Доходит до того, что к 
врачу-наркологу Ромаш-
ко перед рождественскими 
праздниками приходят на 
раскодировку человек де-
сять-пятнадцать, дабы «вы-
пить шампанского за празд-
ничным столом, дескать, 
без этого новый год не за-
ладится». «А ведь счастье 
должно быть в душе, а не в 
стакане», — справедливо 
замечает Анна Иосифовна.

Надо отметить, что алко-
гольная зависимость форми-
руется у людей с определен-

ным типом личности: эмоци-
онально лабильных, неуве-
ренных в себе, страдающих 
разнообразными комплекса-
ми. Появляется ложное ощу-
щение, что, выпив, можно ре-
шить любую проблему, но это 
еще никому не удалось.

«Уже через 15 минут по-
сле приема спиртного на-
чинается массовая гибель 
клеток головного мозга,» 
— объясняет нарколог. Со-
провождающая похмелье 
головная боль не что иное, 
как результат судорожных 

попыток организма изба-
виться от умерших нейро-
нов. Механизм этого про-
цесса прост: под высоким 
давлением в головной мозг 
нагнетается жидкость и 
удаляется мертвая ткань.

Мозг восстанавливается, 
если употребление алкого-
ля случается редко. Необ-
ратимые процессы начина-
ются, когда спиртосодер-
жащие напитки поступают 
в организм ежедневно. 
Циррозы, эпилептические 
припадки, полинейропатия, 

энцефалопатия… — пере-
чень можно продолжать, 
причина одна — чрезмер-
ное употребление алкоголя.

На учете у нарколога Анны 
Ромашко стоят семьи: пьют 
родители, дети, внуки… — 
когда-то это называли «ро-
довым проклятием».

«И счастье, и несчастье 
передаются по наследству, 
— уверена врач-нарколог. 
— Несчастливым родите-
лям трудно сделать счаст-
ливыми своих детей». Надо 
менять «пьяные» традиции, 
а вместе с ними и наше ми-
ровоззрение: пусть празд-
ником для родителей и 
детей станут совместные 
посещения музеев, био-
сферных заповедников, 
аквапарка. Да мало ли в 
жизни интересного?! Быть 
может тогда следующее по-
коление будет успешнее и 
счастливее нынешнего.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

КонкурсыКонкурсы

В МАПИДе серость не в тренде
Мастера, прорабы, отделочники, 

электромонтажники — представи-
тели семи подразделений МАПИ-
Да участвовали в конкурсе, чтобы 
доказать себе и другим, что нет 
ничего невозможного для челове-
ка творческого, талантливого и … 
не из робкого десятка. Все-таки, 

В страстном танго был очень 
убедителен мастер СУ-256 Ста-
нислав Врублевский, но еще более 
харизматичен Станислав на спор-
тивной площадке: он отстаивает 
честь МАПИДа в стритболе как са-
мый результативный центровой.

Зарисовками о мапидовской 
жизни порадовал прораб СУ-203 

Константин Мелюков. Безуслов-
но, чтобы замечать необычное в 
повседневном, особый талант ну-
жен и любовь к своей работе.

Песня «Мастер я, помоги мне, 
Господь!» вполне может стать гим-
ном ИТР МАПИДа. Надо отдать 

(на выбор — 20, 40 или 60) начис-
ляются при правильном ответе 
на вопросы из разделов «Спорт», 
«География», «Кино», «Музыка», 
«История» и т.д. Инициатива при-
ветствуется: если соперник буксу-
ет, можно ответить за него, зачис-

лив себе на счет дополнительное 
количество баллов. В этом ис-
пытании с большим отрывом фи-
нишировали Арсений Ксеневич и 
Валерий Сургучев. Если первый 
в итоге стал Мистером Икс, то 
второй участник по праву заслу-
жил номинацию «Интеллигент-
ный интеллектуал».

Каждый конкурс — это шоу. 
Если пролетает оно на одном 
дыхании, значит, все у всех по-
лучилось — у организаторов, 
участников, зрителей — таким 

был «Мистер Икс-2017»: искрен-
ним, добрым, веселым. «Мы гор-
димся вами, ребята!» — выразила 
всеобщее настроение предсе-
датель клуба ветеранов «Строи-
тель» Валентина Гордейчик.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ,
ФОТО МАКСА СВЕТЛИЧНОГО

тора МАПИДа Сергея Малашука и 
ветераны клуба «Строитель» под 
началом Валентины Гордейчик.

К слову, мнения наблюдателей 
и ветеранов совпали: двух дипло-
мов удостоен Роман Васильков 
— представитель завода КПД-1— 
за хорошую актерскую работу и 
исполнение песен под гитару.

Сложными акробатическими 
номерами запомнился Павел 
Ажар из СУ-206. Паша из семьи 
строителей, приверженец здо-
рового образа жизни, в этом 
году удостоен звания «Лучший 
молодой специалист-2017».

должное, исполнил ее мастер СУ-
207 Валерий Сургучев не просто 
душевно, а буквально на разрыве 
аорты. Так сочинять и петь может 
человек остро чувствующий, мно-
гогранный, а ведь ему всего 22!

Денис Шибут, начальник элек-
троцеха СУ-246, по праву стар-
шинства и наибольшего стажа ра-

согласитесь, выходить на сцену 
непубличному человеку непросто. 
Большое дело, конечно, поддерж-
ка коллег и друзей, а в этот вечер 
актовый зал школы № 38 был по-
лон как никогда. Болельщики не 
только поддерживали своих Ми-
стеров, но и помогали им достойно 
выдержать конкурсные испытания.
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боты в МАПИДе избрал для себя 
шутливый тон. При поддержке 
галёрки «Шабаны, давай!» он, 
вжившись в образ Электромон-
стра, познакомил коллег и гостей 
вечера с родным заводом КПД-3, 
профессиональными секретами 
и многообразием вечерней жиз-
ни в Шабанах — одним словом, 
из песни слов не выбросишь. За 
чувство юмора — приз от газеты 
«На стройках Минска».

Начиная с этого года, мапидов-
ские Мистеры будут проходить 
испытание и на развитие кругозо-
ра. С подачи Совета по работе с 
молодежью в программу конкурса 
включено задание «Птица красна 
пером, а человек умом». Баллы 

Оценивали участников три ко-
манды экспертов: чисто женское 
жюри во главе с главным бухгал-
тером предприятия Еленой Цы-
бульской, «наблюдательный со-
вет» под председательством за-
местителя генерального дирек-


